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VERBALE 
 

ASSEMBLEA PUBBLICA ORDINARIA #1_2025 
 

19.03.2025, 18:30 
 

ONLINE (ZOOM) 
 

Ordine del Giorno Relatore 

Relazione del Presidente del Comites Austria Resoconto primo trimestre 
2025 

Paolo Manganiello 

Commissione “Lavoro, Integrazione e Politiche Sociali” Aggiornamento progetti 
2025 

Francesco Marrella,            
Sara Rebeschini 

Commissione “Eventi” 
Feedback eventi e 

aggiornamento progetti 
2025 

Margherita Salucci 

Commissione “Cultura, Istruzione e Lingua Italiana” Aggiornamento progetti 
2025 

Paolo Manganiello 

Commissione “Comunicazione” Aggiornamento progetti 
2025 

Paolo Manganiello 

Verein “COMITES - Komitee der Italiener/innen in 
Österreich” 

Rinnovo associazione 2025 Paolo Manganiello 

Varie ed eventuali   

Domande del pubblico   

 
Mercoledì 19 marzo 2025 si è tenuta la prima Assemblea Pubblica Generale del 2025 del Comites 
Austria (qui di seguito “Comites” o “Comitato”).  
 
La seduta è iniziata ufficialmente alle ore 18:38 ed è terminata alle ore 20:05 e si è svolta in modalità 
di videoconferenza sulla piattaforma Zoom.  
 
Come per ogni Assemblea pubblica, data, luogo e ordine del giorno sono stati comunicati tramite il 
sito web del Comites stesso. Per la partecipazione da parte di esterni al Comites è stato richiesto l'invio 
di una richiesta per e-mail. Non è pervenuta nessuna richiesta. 
 
Come rappresentanti del Comites (in ordine alfabetico) sono presenti: 
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● Blasioli Andrea 
● Florenzi Carlo 
● Manganiello Paolo 
● Marrella Francesco 
● Rebeschini Sara 
● Rinaldi Ivan 
● Salucci Margherita  

 
è assente la consigliera: 

● Mauro Marta  
 

● Relazione del Presidente del Comites Austria 
 
Come di consueto, il Presidente del Comites Paolo Manganiello apre la seduta odierna con il 
resoconto delle attività svolte dal Comites Austria nei mesi trascorsi dall’ultima assemblea, in 
particolare il “Carnevale dei bambini” dello scorso 23 febbraio e la partecipazione del Comitato al 
“Festival di letteratura italiana - La Fonte”. 
 
Viene ricordato anche il lavoro che ha portato all'approvazione del bilancio consuntivo 2024 e quello 
che il Comites sta facendo per la seconda edizione della ricerca sulla comunità italiana e su nuove 
iniziative, tra cui il progetto dedicato all’insegnamento dell’italiano in Austria e la presentazione del 
Rapporto Italiani nel Mondo 2024 e il continuo impegno di comunicazione sulle pagine social gestite 
dal Comites.  

Il Presidente Paolo Manganiello, alla luce della recente comunicazione della Cancelleria Consolare 
sull'ammontare del finanziamento concesso nel 2025 al Comites, che è in linea con il bilancio 
preventivo presentato a fine 2024, chiede ai Presidenti delle Commissioni di lavoro di presentare 
quanto prima una lista aggiornata e concreta di attività, per un coordinamento generale 
sull’allocazione dei fondi. Seguirà una riunione interna monotematica.   

● Aggiornamento Commissione “Lavoro, Integrazione e Politiche Sociali” 
L'assemblea procede con il secondo punto all’ordine del giorno. Il Presidente della Commissione 
“Lavoro, Integrazione e Politiche Sociali” Francesco Marrella lascia la parola a Sara Rebeschini, 
membro della Commissione e del gruppo di lavoro sulla ricerca, per l'aggiornamento sul progetto 
“Ricerca e analisi sugli italiani in Austria”. 
 
Sara Rebeschini informa i presenti che la raccolta dei dati si è conclusa e l'esperto esterno David Primo 
sta preparando l'analisi dei dati e invierà quanto prima le prime bozze per proseguire con le correzioni 
da parte del gruppo di lavoro Comites.  
Riguardo alle tempistiche, sarà possibile presentare il Rapporto alla comunità italiana realisticamente 
solo dopo l'estate, anche se si è consapevoli che da settembre gli eventi in programma sono già 
numerosi. Una variabile che influisce potrebbe essere quella del tempo necessario a finalizzare la 
grafica del rapporto. 
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Si apre una breve discussione su alcuni dei risultati emersi da una prima analisi dei dati raccolti nel 
2024, in particolare nel confronto con i risultati del primo rapporto sui dati del 2022, così come da 
nuova metodologia applicata al Rapporto.  
 
Brevemente si discute sul campione di persone, numericamente in linea con lo scorso questionario, 
ma con una differenza sostanziale per quanto riguarda le persone intercettate, che questa volta hanno 
un alto livello di reddito e un alto livello di istruzione. I motivi dovranno essere investigati e faranno 
parte dell’analisi.  
Con la nuova metodologia introdotta i dati verranno spacchettati considerando anche il reddito e il 
livello di studio, oltre che altri fattori come gli anni di permanenza in Austria. 
 
Ciò evidenzia però un limite della ricerca e la difficoltà per il Comites di intercettare diverse fasce di 
comunità e soprattutto i giovani.  
Il consigliere Ivan Rinaldi, a questo proposito, suggerisce al gruppo di lavoro, di introdurre, per la 
prossima eventuale raccolta di dati con il questionario, un incentivo per far partecipare più persone e 
di più fasce di reddito e istruzione, come premi in palio ad estrazione, che potrebbero essere messi a 
disposizione da uno dei nostri sponsor.  
Si commenta che questo comporterebbe la perdita dell'anonimato dei partecipanti. Il punto verrà 
sicuramente ripreso successivamente.   
Un approccio diverso potrebbe essere quello di creare un campione di persone a priori a cui sottoporre 
le domande. 
 

Un secondo tema, oggetto di riflessione odierna, è quello che il nuovo metodo di appuntamento dei 
passaporti non ha comportato scostamenti sulle risposte del 2022, probabilmente perché le persone 
partecipanti non hanno ancora sfruttato questo nuovo metodo. 

Francesco Marrella prosegue con l'aggiornamento degli ulteriori lavori e progetti della Commissione 
“Lavoro, Integrazione e Politiche Sociali”. In particolare: 

- Presentazione del Rapporto Italiani nel Mondo 2024 (RIM), programmato per martedì 25 
marzo 2025 alle 18:30 presso l’Ambasciata d’Italia a Vienna. Per la prima volta in Austria, il 
Comites presenterà questa importante pubblicazione annuale della Fondazione Migrantes, 
che analizza dati e tendenze delle comunità italiane nel mondo. Ospite è la dott.ssa Delfina 
Licata, coordinatrice del Rapporto e sociologia delle migrazioni. L’edizione 2024 è dedicata al 
tema della cittadinanza, con contributi da 25 Paesi che raccontano cosa significhi essere (o 
non essere) cittadini italiani all'estero e le sfide legate all'acquisizione della cittadinanza nel 
Paese di residenza. Il Comites Austria ha contribuito a questa edizione evidenziando la crescita 
e l’evoluzione della comunità italiana nel Paese, con particolare attenzione alle difficoltà 
legate alla doppia o multipla cittadinanza in Austria.  

Per partecipare è richiesta la registrazione e ad oggi gli iscritti sono 36.  

Francesco Marrella si occuperà di accogliere la Dott.ssa Licata al suo arrivo e durante la 
giornata. 
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La scaletta dell'evento prevede il saluto iniziale del Presidente del Comites, dell'ambasciatore 
Pugliese, l'intervento della Dott.ssa Licata, moderata da Francesco Marrella, che si soffermerà 
poi sul tema della doppia cittadinanza in Austria. Al termine ci sarà spazio per domande ed 
interventi da parte del pubblico presente. 

- Tour guidato “Vienna e la resistenza” legato alla celebrazione del 25 Aprile. Il tour è previsto 
per sabato 26 aprile in mattinata con la guida Arch. Lorenzo Menato, che ha già collaborato 
con il Comites in passato. L'evento è pensato per 30 persone e si discute sulla possibilità di 
avere a disposizione degli auricolari. La visita guidata potrebbe terminare con un pranzo, nei 
dintorni del punto di arrivo del tour, i cui dettagli sono ancora in discussione. Una tappa del 
tour potrebbe essere una visita al “Dokumentationsarchiv des österreichischen 
Widerstandes”, la cui visita prolungata potrebbe anche essere una soluzione in caso di 
maltempo. Si discute su eventuale patrocinio dell’IIC a Vienna e sul costo per i partecipanti.  

Altri progetti sono ancora in fase di discussione per quanto riguarda fattibilità, tempistiche e costi, 
come la celebrazione del 2 giugno, il Forum Italia e gli incontri del ciclo “Benvenuti in Austria”. 

In conclusione, Francesco Marrella comunica che la Commissione si riunirà probabilmente già la 
prossima settimana per discutere l'allocazione dei fondi 2025.  

● Aggiornamento Commissione “Eventi” 
La Presidenza della Commissione “Eventi” Margherita Salucci apre la sua relazione riportando ai 
consiglieri presenti il riscontro positivo sul primo evento del 2025.  

Il “Carnevale dei bambini" giunto ormai alla terza edizione, in un format ancora più vincente, è 
diventato un evento importante e molto partecipato, mirato all'integrazione e socializzazione della 
comunità, delle famiglie e dei bambini italiani in Austria. 

L'evento si è tenuto in una enorme palestra, con tanto spazio e attività diverse proposte ai bambini e 
alle famiglie. I bambini partecipanti sono stati più di 100 bambini con 200 accompagnatori.  

Margherita Salucci prosegue con osservazioni sull'organizzazione, si è lavorato tanto nella fase 
organizzativa per la realizzazione dell'evento, ma anche durante la festa, visto il numero di 
partecipanti e di collaboratori da gestire. 

Si riflette sulla idea per il prossimo anno di, riproponendo lo stesso concept, coinvolgere attivamente 
degli esterni al Comites, come dei genitori volontari o persone di fiducia, così da poter suddividere 
meglio i compiti (es. responsabile del buffet, della musica, accoglienza ospiti…). 

La Presidente Margherita Salucci riporta i costi sostenuti per questo primo evento, in dettaglio:  

- Affitto palestra, casse per la musica/microfoni e animazione Ballschule Frey: 990 EUR  
- Julia del Pino Zumba Kid: €100 
- Benedetta Emilio Vivace: €100 
- Donazioni partecipanti: €540 – di cui €380 sono stati usati per l'acquisto di Krapfen, bevande 

e addobbi ---- 160 EUR rimasti in cassa 

Al netto la festa è costata €1029 EUR, perfettamente in linea con il budget richiesto a preventivo di 
€1000.  
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Margherita Salucci ringrazia chi ha aiutato attivamente alla realizzazione dell’evento, Sara, Paolo, 
Francesco e Marta e i collaboratori, Peter, Martin e Paul della Ballschule Frey, Julia Del Pino della 
Zumba Kid, Benedetta Amelio della scuola di musica Vivace e infine Giulia e Vincenzo di Emergency 
Austria. 

Si prosegue con la presentazione dei prossimi eventi ed incontri, già nel calendario 2025: 

● “Incontri con la comunità italiana”: nel ciclo di questi incontri, per il 2025 è previsto l’incontro 
con la comunità italiana a Innsbruck. Il 2023 gli incontri si erano limitati a Vienna, mentre nel 
2024 il Comites Austria si era recato a Linz. In Tirolo si trova la seconda comunità italiana per 
numero di residenti in Austria (dopo Vienna) e si ritiene quindi un incontro in presenza 
importante per poter creare un forte legame con la comunità locale.  

Sara Rebeschini sarà responsabile per l’organizzazione di questo incontro e prende quindi la 
parola. È stato già individuato il fine settimana dal 16 al 18 maggio per un incontro ad 
Innsbruck, in concomitanza con il festival del giornalismo. Il Festival riunisce a Innsbruck 
giornalisti e giornaliste provenienti da tutto il mondo. Si pensa infatti ad una collaborazione 
con il festival per il 2026. Durante la visita, oltre ad un incontro con la comunità italiana, 
potrebbero essere previste anche visite istituzionali, come quelle con il console onorario in 
Tirolo, l’associazione INCA o la Scuola Dante Alighieri. Al viaggio prenderanno parte, per il 
momento, Sara Rebeschini, Paolo Manganiello e Francesco Marrella, ma alla luce del 
finanziamento 2025 vi sono fondi per il rimborso delle spese per altri membri del Comites. 
Paolo Manganiello è in contatto con il Consolato per avere informazioni sulla diaria giornaliera 
aggiornata riconosciuta ex Circolare Ministeriale n. 2 del 28 luglio 2020, relativa alle modalità 
di erogazione dei contributi ai Comites. 

● Eventi per la “Settimana della cucina italiana nel mondo”: all’interno della rassegna tematica 
annuale dedicata alla promozione della cucina e dei prodotti agroalimentari italiani di qualità, 
promossa dalla rete di Ambasciate, Consolati, Istituti Italiani di Cultura e Uffici ICE all’estero, 
la Commissione Eventi si impegna a realizzare uno o due eventi, nella forma di seminario 
o  corso di cucina ovvero di promozione della cucina italiana, anche in collaborazione con 
l’Istituto Italiano di Cultura a Vienna e l’Ambasciata a Vienna. Tutti i dettagli dovranno essere 
definiti.  

Il consigliere Andrea Blasioli ripropone l’incontro con la comunità italiana nella forma di un aperitivo 
“networking”, non previsto nel bilancio preventivato dalla Commissione e che non si era concretizzato 
nel 2024, ma che potrebbe essere comunque realizzato nel 2025 alla luce dell’ammontare del 
finanziamento 2025. 

● Aggiornamento Commissione “Cultura, Istruzione e Lingua Italiana” 
L'assemblea procede con il prossimo aggiornamento di Commissione.  
Il Presidente della Commissione "Cultura, Istruzione e Lingua Italiana” Paolo Manganiello introduce 
il progetto “Viva l’italiano!”. Il progetto mira ad individuare offerta e domanda di corsi di italiano per 
minori di 18 anni in Austria. Il Comites si impegnerà quindi, analizzata la richiesta di corsi, ad aiutare 
chi offre già o intende offrire tali corsi. 
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Nella prima fase del progetto, si è cercato di contattare tutte le attuali associazioni, organizzazioni, 
scuole o privati che offrono corsi di lingua italiana in Austria per bambini e ragazzi fino a 18 anni per 
una mappatura e successiva banca dati online e per stabilire future collaborazioni con tali enti 
formativi per esplorare modalità di miglioramento e ampliamento dell’offerta didattica. 
Sono state ricevute molte ed interessanti risposte, tra cui anche associazioni che hanno provato ad 
attivare corsi, ma che non hanno ricevuto adesioni e si andrà quindi ad investigare il motivo, anche 
tramite un breve questionario da sottoporre alla comunità. Altre scuole hanno risposto che sono 
efficaci anche forme di apprendimento della lingua italiana in altre modalità, come attraverso incontri 
di musica o attività ludiche in italiano. 
Si prevede di concludere il progetto per ottobre, con anche la presentazione dei risultati con un 
incontro pubblico, le cui modalità sono tutte da definire, ma che potrebbe coincidere con la 
“Settimana della lingua italiana nel mondo”. 

A questo proposito, durante la “Settimana della lingua italiana nel mondo” prevista per fine ottobre 
2025. la Commissione, insieme agli altri volontari esterni, che erano già stati coinvolti lo scorso anno, 
si impegna anche ad organizzare la seconda edizione del “Mercatino dei libri usati italiani” presso 
l`ICC, che ha già confermato la disponibilità.  

● Aggiornamento Commissione “Comunicazione” 
Paolo Manganiello continua con l'aggiornamento dei progetti della Commissione “Comunicazione”, 
di cui è membro, a nome della Presidente Marta Mauro, oggi impossibilitata a partecipare.  
Si ricorda il lavoro continuo di comunicazione, sui social del Comites, con la newsletter e per 
rispondere alle e-mail che arrivano con richiesta di informazioni.  
I followers sono in aumento, ulteriori dettagli verranno forniti nella prossima assemblea del Comitato.  
È in discussione in Commissione come investire il budget richiesto e messo a disposizione per la 
promozione del Comites e dei post nei social media, oltre che a quello per acquisto di articoli 
promozionali (tote bags con logo Comites, lineyards…). 
La promozione dei post, con la possibilità di fissare dei filtri sul target da raggiungere, potrebbe 
aumentare e ampliare i followers. 
 
Paolo Manganiello continua con le novità riguardanti il progetto “Mini-guide digitali e cartacee”, il cui 
costo previsto è di €1600. Il progetto prevede la realizzazione di guide pratiche e informative per la 
vita in Austria. L’idea è quella di individuare uno o più esperti esterni al Comites che possano scrivere 
tali guide, sui temi rilevanti identificati dal Comites, anche grazie al progetto di ricerca. 
 
Il consigliere Ivan Rinaldi ritiene il progetto di grande interesse, perché fornire informazioni è il ruolo 
chiave del Comites. Le guide devono essere pratiche e con una chiara grafica e non il mero riporto di 
normative.  
Si discute inoltre sul problema dell’aggiornamento costante come elemento cruciale delle guide. 
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● Verein “COMITES - Komitee der Italiener/innen in Österreich” 

Tutti i consiglieri approvano l’estensione dell’associazione “COMITES - Komitee der Italiener/innen in 
Österreich”, come forma giuridica del Comites Austria. Il Presidente Paolo Manganiello procederà 
quindi con il rinnovo e presentazione dei necessari documenti.  

● Varie ed eventuali 

A chiusura della odierna Assemblea si passa al punto “Vari ed eventuali”.  
Margherita Salucci chiede ai presenti un feedback sull’uso del calendario Google del Comites Austria, 
in quanto gli ultimi incontri e comunicazioni sono stati inviati come invito sui calendari personali dei 
membri del Comites. Sembrerebbe una pratica inutile per la maggior parte dei presenti e che 
probabilmente non verrà portata avanti in futuro.  
 

● Domande del pubblico 

Non essendoci nessun partecipante esterno ai membri del Comites Austria, il Presidente Paolo 
Manganiello chiude formalmente la riunione alle ore 20:05. 

 

Allegati:  

(1) Relazione attività gennaio-marzo 2025 

 

 

Vienna, 19.03.2025 
 

                
  LA SEGRETARIA     IL RAPPRESENTANTE LEGALE DEL COMITES 

     MARGHERITA SALUCCI          PAOLO MANGANIELLO 
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Comites Austria - Assemblea Generale Pubblica 19.03.2025 

RELAZIONE ATTIVITA’ GENNAIO – MARZO 2025 
Care e cari consiglieri, care e cari connazionali, 

vi do il benvenuto alla prima assemblea generale del 2025. Anche quest’anno è già iniziato con alcune 
attività rilevanti da parte del nostro Comitato, di cui vi fornisco una breve panoramica che verrà poi 
approfondita dai presidenti delle singole commissioni: 

● Nel mese di gennaio abbiamo presentato, come previsto dalla normativa, il bilancio consuntivo 
2024. Desidero ringraziare tutti voi per la costanza e l’attenzione con cui avete gestito la 
contabilità e la documentazione fiscale durante lo scorso anno. Questo ha facilitato notevolmente 
il controllo e la predisposizione del bilancio. Un sentito ringraziamento va anche ad Alexandra 
Blasioli e Luca Zappa per il prezioso supporto nella revisione dei conti. 

● Il 23 febbraio si è svolta con grande successo la terza edizione del Carnevale dei Bambini, che ha 
visto la partecipazione di oltre 100 bambini e altrettanti genitori. Un evento che cresce e si 
consolida anno dopo anno, diventando ormai un appuntamento atteso e apprezzato dalla nostra 
comunità. 

● Dal 28 febbraio al 2 marzo abbiamo preso parte al festival di letteratura italiana La Fonte, 
sostenendo la presentazione del romanzo Cassandra a Mogadiscio di Igiaba Scego, grazie a un 
nostro contributo. Siamo stati inoltre presenti con un nostro stand, che ci ha permesso di 
incontrare numerosi partecipanti e avviare nuovi contatti. 

Parallelamente a questi eventi, prosegue il lavoro dietro le quinte su progetti già avviati, come la 
seconda edizione della ricerca sulla comunità italiana, e su nuove iniziative previste per quest’anno, 
tra cui il progetto dedicato all’insegnamento dell’italiano in Austria per bambini e ragazzi e la 
presentazione del Rapporto Italiani nel Mondo. 

È costante anche l’impegno sul fronte della comunicazione: tramite i nostri canali continuiamo a 
diffondere notizie utili, a segnalare opportunità e a offrire supporto ai connazionali che si rivolgono a 
noi, grazie anche qui per il vostro lavoro. 

Un punto importante che affronteremo questa sera riguarda il lavoro sui progetti in relazione ai fondi 
che ci sono stati assegnati. La Cancelleria Consolare ci ha infatti comunicato che il finanziamento 
richiesto ci è stato concesso quasi integralmente, in linea con il nostro bilancio preventivo, 
permettendoci così di realizzare le iniziative previste. 

Concludo rinnovando a tutte e tutti voi il mio più sincero ringraziamento per l’impegno e il contributo 
che dedicate al nostro Comitato e alla comunità italiana. 

Grazie e buon lavoro. 

Paolo Manganiello 
Presidente Comites Austria 

 


